



JÓVENES

Lección 1

El relato bíblico: Génesis 39-41

Comentario: *Patriarcas y profetas*, capítulo 20.

¡La vida consiste en trabajar...
arduamente!



Texto Clave

“Y dijo Faraón a José: Pues que Dios te ha hecho saber todo esto, no hay entendido ni sabio como tú. Tú estarás sobre mi casa, y por tu palabra se gobernará todo mi pueblo; solamente en el trono seré yo mayor que tú”

(Génesis 41:39, 40).

Más luz

“Dios fue glorificado por la fidelidad de su siervo. Era el propósito divino que por la pureza y la rectitud, el creyente en Dios apareciera en marcado contraste con los idólatras, para que así la luz de la gracia celestial brillase en medio de las tinieblas del paganismo”

(*Patriarcas y profetas*, p. 216).

¿Qué opinas?

¿Alguna vez has tenido que hacer algo que no habrías escogido hacer? Escribe 10 cosas que nunca habrías hecho si alguien no te hubiera obligado a hacerlas.

- 1 _____
- 2 _____
- 3 _____
- 4 _____
- 5 _____
- 6 _____
- 7 _____
- 8 _____
- 9 _____
- 10 _____

Ahora, contesta las siguientes preguntas:

1. ¿Cuál de éstas volverías a hacer aún cuando originalmente no tenías ganas de hacerla?
2. ¿Cuál de las acciones mencionadas jamás volverías a hacer?
3. ¿Alguna vez resultó algo bueno de una situación que inicialmente parecía una maldición?
4. ¿Te esmeras en hacer las cosas aunque no tienes el deseo de hacerlas?

¿Lo Sabías?

Faraón le cambió el nombre a José llamándolo Zafnat-panea cuando lo hizo segundo en toda la tierra de Egipto.

- La historia de José también está en el Corán.
- El Egipto antiguo era reconocido por su arquitectura y grandes monumentos. Es posible que los hebreos que llegaron a Egipto durante la época de José fueran responsables por construir muchas de las cosas que seguimos viendo en la actualidad.
- Existen muchos libros sobre la interpretación de sueños y muchas personas se ganan la vida interpretando el significado de los sueños. La diferencia entre lo que hacen estas personas y lo que hizo José es sencilla: José no interpretaba los sueños; simplemente daba a conocer a los demás la interpretación divina de los sueños.

IDENTIFÍCATE CON LA HISTORIA

“Mas Jehová estaba con José, y fue varón próspero; y estaba en la casa de su amo el egipcio... Y era José de hermoso semblante y bella presencia. Aconteció después de esto, que la mujer de su amo puso sus ojos en José, y dijo: Duerme conmigo. Y él no quiso, y dijo a la mujer de su amo: He aquí que mi señor no se preocupa conmigo de lo que hay en casa, y ha puesto en mi mano todo lo que tiene”.

“Y sucedió que cuando oyó el amo de José las palabras que su mujer le hablaba, diciendo: Así me ha tratado tu siervo, se encendió su furor. Y tomó su amo a José, y lo puso en la cárcel, donde estaban los presos del rey, y estuvo allí en la cárcel”.

“Y el capitán de la guardia encargó de ellos a José, y él les

servía; y estuvieron días en la prisión. Y ambos, el copero y el panadero del rey de Egipto, que estaban arrestados en la prisión, tuvieron un sueño, cada uno su propio sueño en una misma noche, cada uno con su propio significado. Ellos le dijeron: Hemos tenido un sueño, y no hay quien lo interprete.

“Entonces les dijo José: ¿No son de Dios las interpretaciones? Contádmelo ahora.

“Al tercer día, que era el día del cumpleaños de Faraón, el rey hizo banquete a todos sus sirvientes; y alzó la cabeza del jefe de los coperos, y la cabeza del jefe de los panaderos, entre sus servidores. E hizo volver a su oficio al jefe de los coperos, y dio éste la copa en mano de Faraón. Mas hizo ahorcar al jefe de los panaderos, como lo había interpretado José. Y el jefe de los coperos no se acordó de José, sino que le olvidó”.

“Aconteció que pasados dos años tuvo Faraón un sueño. Le parecía que estaba junto al río; y que del río subían siete vacas, hermosas a la vista, y muy gordas, y pacían en el prado. Y que tras ellas subían del río otras siete vacas de feo aspecto y enjutas de carne, y se pararon cerca de las vacas hermosas a la orilla del río; y que las vacas de feo aspecto y enjutas de carne devoraban a las siete vacas hermosas y muy gordas. Y despertó Faraón”.

“Entonces respondió José a Faraón: El sueño de Faraón es uno mismo; Dios ha mostrado a Faraón lo que va a hacer. Las siete vacas hermosas siete años son; y las espigas hermosas son siete años: el sueño es uno mismo. También las siete vacas flacas y feas que subían tras ellas, son siete años; y las siete espigas menudas y marchitas del viento solano, siete años serán de hambre. Y dijo Faraón a José: Pues que Dios te ha hecho saber todo esto, no hay entendido ni sabio como tú. Tú estarás sobre mi casa, y por tu palabra se gobernará todo mi

pueblo;
solamente en el
trono seré yo mayor que tú”.

Génesis 39:2-8, 19, 20; 40:4, 5, 8,
20-22; 41:1-4, 25-27, 39, 40.

EXPLICA LA HISTORIA

La historia de José es bien conocida pero tal vez la podemos observar más de cerca. Contesta las siguientes preguntas para ver qué puedes aprender de esta historia:

1. ¿Dónde ves la mano de Dios en esta historia?

2. ¿Cuál es la diferencia entre interpretar sueños y transmitir la interpretación divina de un sueño?

3. ¿Por qué José tenía éxito en tantas actividades que emprendía?

4. ¿Alguna vez buscó José un atajo para lo que debía hacer?

5. ¿De qué manera contestó Dios la oración de Jacob, en la que le pedía seguridad para su pueblo, años antes de que la hiciera?

6. ¿Qué crees que sea más importante hacer, ir por donde nos guía Dios, aún cuando no sea placentero, o entender lo que Dios hace en cada momento de nuestras vidas?

PUNTOS DE IMPACTO

“En toda labor hay fruto; mas las vanas palabras de los labios empobrecen”

(Proverbios 14:23).

“Pues Jehová tu Dios te ha bendecido en toda obra de tus manos; él sabe que andas por este gran desierto; estos cuarenta años Jehová tu Dios ha estado contigo, y nada te ha faltado” (Deuteronomio 2:7).

“Asidos de la palabra de vida, para que en el día de Cristo yo pueda gloriarme de que no he corrido en vano, ni en vano he trabajado” (Filipenses 2:16).

“Así que, hermanos míos amados, estad firmes y constantes, creciendo en la obra del Señor siempre, sabiendo que vuestro trabajo en el Señor no es en vano” (1 Corintios 15:58).

“Sé vivir humildemente, y sé tener abundancia; en todo y por todo estoy enseñado, así para estar saciado como para tener hambre, así para tener abundancia como para padecer necesidad. Todo lo puedo en Cristo que me fortalece” (Filipenses 4:12, 13).

Puntos de Vista

“Un esfuerzo continuo —no fuerzas ni inteligencia— es la llave que abre nuestro potencial”. —*Liane Cordes, autora norteamericana contemporánea.*

“Siempre da el cien por ciento y nunca tendrás que preguntarte qué fue lo que pasó”. —*Tommy John con Dan Valenti, My Twenty-six Years in Baseball [Mis veintiséis años en béisbol].*

Aplicala a tu vida

Sábado

Observa tus respuestas al ejercicio de la sección *¿Qué opinas?* Lee el *Relato bíblico* para esta semana (Génesis 39-41). ¿Qué dos cualidades hacían que José se destacara? Una era su conexión con Dios; la otra fue su disposición a vivir honesta y transparentemente. Simplemente no estuvo dispuesto a cambiar la verdad por seguridad personal. En esto, fue intrépido. Vivió bajo el código de hacer lo mejor sin importar cuál fuera la tarea. En cada situación se le presentaron acciones que habría preferido no hacer, pero de igual manera las hacía de la mejor manera posible.

Domingo

La Biblia dice: "Jehová estaba con José, y fue varón próspero" (Génesis 39:2). ¿Qué significa esto? ¿Puedes transitar por la vida diciendo que "el Señor está contigo"? ¿Por qué crees que José prosperó debido a esto? ¿La voluntad de quién venía primero en su vida: la suya propia, la de su patrón, o la de Dios?

Nota que él verdaderamente buscaba lo que Dios quería para su vida, y a cambio, fue honrado por aquellos que lo rodeaban como hombre sabio y trabajador. ¿De qué manera cambiaría esto tu vida?

Lunes

Vuelve a leer el *Texto clave* de esta semana. ¿Cómo te sentirías si alguien te dijera eso? Pero fíjate a quién le dio crédito faraón en primer lugar. Parecía comprender de dónde provenía la sabiduría y el discernimiento de José.

¿Qué haría que la gente te viera como una persona llena de la sabiduría de Dios? ¿Cuán a menudo tomas tiempo para oír lo que Dios quiere que hagas? ¿Cómo se comunica Dios contigo? Además de por medio de su Palabra, podría ser que trata de comunicarse contigo por medio de las circunstancias; podría ser a través de personas en tu vida o la dirección del Espíritu Santo. ¿Alguna vez te preocupaste por descubrir la manera en que lo hace?

Martes

¿Cuál fue el papel que desempeñó José en los eventos que le sucedieron? En la sección *Máz luz* dice que "Dios fue glorificado por la _____ de su siervo".

¿Qué significa eso? ¿De qué manera impactó la fidelidad de José la forma como los egipcios veían a Dios? ¿Qué puede hacer tu fidelidad por aquellos que están en tu mundo? ¿Qué aprenden los que te rodean acerca del carácter de Dios al observar tu fidelidad? ¿De qué manera te anima la vida de José a ver que es posible afectar la manera como otros visualizan a Dios?

Miércoles

Siempre es bueno profundizar en la Palabra de Dios. Puedes simplemente consultar una concordancia y realizar una búsqueda de las palabras que crees que son el tema de esta semana y obtener tu propia lista de textos que se relacionan con la lección.

Lee los versículos de la sección *Puntos de impacto* y concéntrate en los últimos versículos. ¿Qué significado tienen para ti? ¿Alguna vez sientes que trabajas en vano? ¿Alguna vez sentiste que tratas de hacer lo que Dios te pide pero que las cosas no te salen bien? Pablo conocía el secreto del contentamiento: seguir siendo fieles, por su gracia.

Jueves

La fidelidad es asunto de compromiso. ¿Estás comprometido a hacer algo sin importar cómo te sientas? ¿Estás dispuesto a intentar algo completamente diferente en las siguientes semanas? Comprométete con algo que sabes que te hace bien (hábitos de alimentación, ejercicio, etc.) y practícalo no menos de una semana. Una vez que hayas completado la semana, intenta llegar a la segunda semana y después sigue. Es útil mantener un diario para registrar los éxitos obtenidos. En tres semanas, habrás desarrollado un hábito nuevo.

Tal vez no te sientas bien todo el tiempo, pero al final sabes que es algo positivo para ti. Se trata de establecer un compromiso con algo y perma-

necer fiel a ello. Imagínate cuánto mejor es hacer un compromiso con algo eterno en vez que con asuntos temporales de este mundo. Observa si la práctica de compromisos pequeños, con el tiempo te puede guiar a compromisos mayores.

Viernes

En la actualidad, ¿qué significado tiene para ti el ejemplo de José? ¿Habría alguna manera de relacionar las pruebas y tribulaciones de José con las tuyas? ¿Podría el éxito de José ser tuyo? ¿En qué punto se cruza el relato bíblico con tu vida? ¿Estás dispuesto a iniciar una relación con Dios similar a la de José para toda la vida? ¿Puedes permanecer fiel a pesar de no sentir el deseo de hacerlo? ¡Inténtalo!

Plan de lectura para esta semana*

Patriarcas y profetas, capítulo 20.

*Siguiendo este plan podrás leer al menos un libro cada año de la serie *El conflicto de los siglos*.